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FECHA 10-04-2024 N° DE COMISIÓN  N° DE COMISIÓN SIIF  

NOMBRE DEL FUNCIONARIO O CONTRATISTA: 
LEIDY JULIANA CASTIBLANCO MONCADA 

MARÍA CLARA VANEGAS CAMERO 
JORGE LUIS MONTES PAREDES 

TIPO DE VINCULACIÓN: PRESTACIÓN DE SERVICIOS 

DEPENDENCIA: DIRECCIÓN DE POLÍTICA Y REGULACIÓN 

 

DE MANERA ATENTA INFORMO QUE CUMPLÍ CON LA COMISIÓN O DESPLAZAMIENTO ASIGNADA EN LOS SIGUIENTES TÉRMINOS: 

COMISIÓN/ AUTORIZACIÓN DE DESPLAZAMIENTO INTERIOR X EXTERIOR  

RUTA Y FECHAS DE COMISIÓN O AUTORIZACIÓN DE DESPLAZAMIENTO: 

 

 
 

DESDE  HASTA  

RUTA 
DD MM AA  DD MM AA  

            

01 04 24  05 04 24  Bogotá – Bahía Solano - Bogotá 
        

         

        

         

        

         

 

OBJETO DE LA COMISIÓN Y/O AUTORIZACIÓN DE DESPLAZAMIENTO 

 
VISITA AL MUNICIPIO DE BAHÍA SOLANO, PARA ACOPAÑAMIENTO A BAHÍA SOLANO EN LEVANTAMIENTO LÍNEA BASE PARA LA ESTRUCTURACIÓN 
DEL PROYECTO DE ASEO EN EL MARCO DE BASURA CERO.  
 

 

INFORME DE COMISIÓN Y/O AUTORIZACIÓN DE DESPLAZAMIENTO 
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DESARROLLO 
 

01 de abril de 2024 
 
- Se inicia la visita con una reunión en las instalaciones de la alcaldía municipal de Bahía Solano a las 2:00 p.m, en la cual participaron el Alcalde 
Municipal, Secretaria de Agricultura y Pesca, Secretario de Planeación, Secretaria de Salud junto con los asesores de cada área y el Ministerio 
de Vivienda, Ciudad y Territorio – MVCT con los profesionales delegados. 
 
Durante la reunión se revisó el avance que lleva el proyecto en su estructuración con respecto a los requisitos de la Resolución 661 de 2019 
para cada uno de los componentes del proyecto los cuales son: 
 
- Construcción de una Estación de Clasificación y Aprovechamiento – ECA. 
- Implementación de alternativa para tratamiento de residuos orgánicos. 
- Estudios y diseños de una celda de disposición final de residuos 
- Estudios y diseños para cierre del botadero a cielo abierto 
- Fortalecimiento institucional 
 
En este sentido, durante la reunión se concertó la agenda con el fin de avanzar lo siguientes temas que requieren trabajo en sitio: 
 
- Delimitación área para construcción de la ECA dentro del predio. 
- Muestreo del suelo donde se implantará la ECA para posterior análisis en laboratorio y elaboración de cálculos y diseños estructurales. 
- Prueba de infiltración para determinar permeabilidad en el suelo. 
- Identificación vías de acceso para la ECA, disponibilidad de servicio de energía eléctrica, acueducto y alcantarillado. 
- Diagnóstico de la prestación de la actividad de aprovechamiento y tratamiento de residuos sólidos (comunidades organizadas, iniciativas), en 
cabecera urbana y corregimientos de El Valle y Cupica. 
 
De este modo, se realizó visita a Comunidad de Mujeres del Barrio Onetty de la cabecera urbana del municipio. Durante la visita, una de las 
integrantes y líderes del grupo manifestó que esta asociación ya no se encuentra operando hace aproximadamente 1 año debido a las 
dificultades para transportar el material hacia Buenaventura para su comercialización. Esta comunidad cuenta con una caseta para el 
almacenamiento de material y actualmente tiene el material recolectado un año atrás represado. No cuenta con báscula de pesaje ni máquina 
compactadora. La recolección se realizaba casa a casa por las calles del municipio y en las playas. 
 

Tabla 1. Caseta almacenamiento de material barrio Onetty 

  

Visita MVCT 01 de abril de 2024 
 

Adicionalmente, durante este día se realizó visita al predio donde se construirá la ECA, con el fin de revisar la delimitación del mismo, la definición 
de vías de acceso y verificación de los apiques requeridos para tomar las muestras de suelos. 
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02 de abril de 2024 
 
Se realizó visita al corregimiento de Cupica, saliendo de Bahía Solano sobre las 8:00 a.m. y llegando a las 10:00 a.m. al corregimiento. 
 
Se visitó a la Red de Mujeres con emprendimiento Ambiental quienes realizan actividades de aprovechamiento de residuos sólidos tales como 
plástico, papel, cartón y aluminio, sin embargo no están constituidas como asociación de recicladores de oficio dentro del servicio público de 
aseo. Durante la visita, según manifestaron integrantes de la red, el precio del material ha disminuido de forma significativa en Buenaventura, 
lo que no les ha permitido transportar el material hasta allá para su comercialización.  
 
La Red de Mujeres cuenta con caseta para almacenamiento de material, báscula de pesaje y prensa hidráulica. 
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Las integrantes del grupo manifestaron que adicionalmente, han tenido dificultades para la apertura de una cuenta de ahorros, la cual es exigida 
por los compradores de material para realizar el pago del mismo, como EKORED quien está interesado en comprarles el material en 
Buenaventura. 
 
Desde el municipio indicaron que se realizaría la gestión para apoyarlas en este trámite considerando las dificultades que presentan para 
trasladarse hacia la cabecera urbana por los largos trayectos y altos costos. 
 
- Hacia las 3:00 pm se realizó visita a Acuabahía conversando inicialmente con Mario García empleado de la EPS. Mencionó que el recibo 

de servicios públicos es conjunto (acueducto, alcantarillado y aseo) y se les cobra a los usuarios $20.000 mensuales. Señaló que no existe 
una plaza de mercado y existen 10 usuarios comerciales, 3 supermercados y otros como pesqueras (Adolfo, Chica, Pesquera Merluza y 
Pesquera Pacífico).  

 
Respecto al tema de barrido y limpieza el municipio cuenta con 5 escobitas (operarias de barrido y limpieza) que trabajan medio tiempo en 
horas de la mañana. Una de estas 5 mujeres sí trabaja a tiempo completo dado que es jardinera. En la recolección y transporte trabajan 5 
operarios, 1 conductor y 4 ayudantes. La recolección se realiza en una volqueta en mal estado de lunes a sábado sin operar el miércoles. 
Cada día se recogen un total de 5 viajes en la volqueta que se llevan al botadero a cielo abierto en la vía que comunica Mutis y el 
corregimiento de El Valle.  

 
- Hacia las 4:00 pm se realizó el desplazamiento hacia la alcaldía municipal para conversar con los otros contratistas del Ministerio que 

estaban desarrollando actividades de campo y para concertar actividades pendientes y agenda del 3 de abril, 2024.  
 

- Hacia las 5:00 pm se sostuvo una conversación con Juan Carlos Gutierrez gerente de Ekored respecto a su visita al corregimiento de 
Cupica. Se identificaron oportunidades de trabajo conjunto en el litoral Pacífico Norte con Nuquí con Cupica, Mutis la cabecera municipal 
de Bahía Solano y la cabecera municipal de Nuquí.  

 
03 de abril de 2024 
 
- Hacia las 7:00 am del miércoles inició el desplazamiento al corregimiento de El Valle. El recorrido tomó aproximadamente 40 minutos en 

motocarro. Se realizó una visita al centro de acopio de Javier Restrepo en el corregimiento de El Valle. Este centro de acopio tiene el 
potencial para ser utilizado como estación de clasificación y aprovechamiento (ECA) como se muestra en la imagen 1 y 3. Es techado y 
tiene cerramiento. El señor Restrepo realiza limpieza de playa en Playa Alegre recuperando material interdiario, recoge material en los 
hoteles en El Valle o Mutis bajo demanda, y de vez en cuando realiza la compra de material (PET, Pasta, Papel/Cartón, Lata, Chatarra, 
Tetrapak) a otros habitantes del municipio. Javier realiza la compra de material y realiza la transformación del material en madera plástica 
(parales de escaleras, escalones, postes, ladrillos etc.) como se ve en la imagen 4. Compra la pasta en $900 por kilo, y e PET a $1200 por 
kilo.  
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El señor Restrepo comenta que le compra material a dos recicladores de Mutis, el señor Lulo y Saúl. Él realiza la recolección de material 
en Mutis cada 15 días en una chiva o van (ver imágenes 5 y 6) acumulando entre 800 y 900 kilos de material aprovechable. Adicionalmente, 
cada semana le realiza la recolección y compra de material a la comunidad indígena que realiza la recuperación de materiales en el 
botadero a cielo abierto, paga $900 por kilo de pasta y recoge entre 600 y 700 kilos a la semana.   
 
Javier manifiesta que requiere una báscula para poder realizar el pesaje del material con el fin de poder comercializar el material a los 
compradores.  
 

 

 
 

 

 

Material compactado y centro de acopio de Javier Restrepo. Pacas de material PET transparente, y “pasta”.  

 

 
 

 

 
 

Centro de acopio de Javier Restrepo Parales y ladrillos de madera plástica 

 

 
 

 

 

Van de recolección de Javier Restrepo Chiva de recolección de Javier Restrepo 
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- En horas de la tarde se realizó una visita al Colegio Técnico Agrícola del corregimiento de El Valle, el cual tiene una extensión de 44 Ha 
a nombre del municipio, de las cuales hoy aproximadamente 2 son de cultivos de yuca, plátano popocho, entre otros. Las Directivas del 
colegio, informaron que existió hace algunos años una iniciativa para el compostaje de los residuos orgánicas como parte de un proyecto 
institucional a una escala pequeña. El abono se utilizaba para las huertas de las viviendas de algunos habitantes del corregimiento. 
 
Mencionan que dentro del proyecto de compostaje utilizaron tierra de hormiga, el bagazo del coco, la hojarasca y la boñiga con el fin de 
enriquecer el producto final. Adicionalmente, el colegio algún tiempo atrás contaba con una peletizadora para concentrado de animales en 
donde se agregaba proteína, carbohidratos, aceite, vitaminas, vísceras de pescado, maíz, hoja de matarratón o de guayaba. Mencionan 
que obtuvieron mejores resultados con la harina de plátano popocho que con la harina de maíz. Otra iniciativa que tuvieron con el periodo 
de servicio social de los estudiantes de décimo y once fue el realizar el cuidado de las vacas del colegio. Los estudiantes deben destinar 
40 horas en décimo y 40 horas en once para cumplir con el requisito.  
 
La tierra de hormiga la comercializan en Mutis y El Valle a un valor de $12.000 por siete (7) kilos. Esta tierra de hormiga la utilizan en 
proyectos como cultivos de azotea o para abonar las plantas en los patios de las casas.  
 
La rectora del colegio menciona que realiza un pago mensual de $20.000 por el acueducto comunitario. Realizó inicialmente una inscripción 
por valor de $500.000, pago de acometida por $300.000 y pago de mano de obra de la acometida $200.000.  
 
Las directivas del colegio mostraron interés de realizar la labor de tratamiento de residuos orgánicos en el marco del servicio público de 
aseo de manera continua sin que el periodo de vacaciones escolares interfiriera con la actividad.  
 
Desde la institución manifestaron tener interés en retomar estas actividades de compostaje, el cual puede comercializarse para los cultivos 
de la zona. 
 

 

 
 

 

 
 

Colegio Técnico Agrícola Colegio Técnico Agrícola – Área de cultivos 
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Colegio Técnico Agrícola – Área de cultivos Colegio Técnico Agrícola – Huerta  

 
 

- En el viaje de regreso se realizó una parada en el botadero a cielo abierto (comúnmente llamado kilómetro 6). Se evidenciaron los 
apiques realizados para tomar las muestras de suelo que realizaron otros contratistas del Ministerio en días anteriores. Adicionalmente, se 
confirmó que el predio cuenta con vegetación arbustiva y arbórea de importante densidad. Existe una alta probabilidad de que se requiera 
un permiso de aprovechamiento forestal para construir el vaso de disposición final y la planta de tratamiento de orgánicos si así se requiere 
(ver imagen 11). La zona donde se realizaron los apiques está descapotada y no tendría inconveniente en que se construya la ECA en 
este espacio.  

 

 

 
 

Kilómetro 6 – Vía Mutis a El Valle - Sitio para implantación de la ECA y árboles en el predio.  

 
04 de abril de 2024 
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- Se tenía contemplado iniciar el día con una visita al botadero a cielo abierto con el fin de realizar la prueba de permeabilidad pero debido 
a que los bomberos aún no estaban listos para el desplazamiento con el aporte de agua para realizar la prueba se tuvo que posponer para 
horas de la tarde.  
 

- Hacia las 9:00 de la mañana se realizó una visita a la Infantería de Marina de la Armada Nacional. Dentro del marco de la definición del 
Programa y Decreto de Basura Cero se han realizado dos (2) mesas interinstitucionales con el sector transporte en dónde la división de 
Acción Integral de la Armada Nacional ha participado. Se vienen adelantando reuniones con la Armada con el fin de establecer una ruta 
de trabajo entre el MVCT y la Armada para realizar colaboraciones. Específicamente, para el proyecto de Bahía Solano se busca que la 
infantería de marina apoye la entrega de material aprovechable a las embarcaciones de la Armada con el fin de que la Armada realice el 
transporte de material aprovechable a Buenaventura donde este se comercializa.  

 
La visita fue autorizada por el Teniente Coronel Quesada, Comandante del Batallón de Bahía Solano, y se realizó en compañía del Capitán 
Jeison Sanabria, el Mayor Leonardo Usuriaga y el Cabo III Quintero. En la visita se evidenció que la infantería realiza la recolección de 
material aprovechable y los deposita en bolsas big bag. Adicionalmente, cuentan con un centro de acopio con techo de lata y nua pared 
de fondo em bloque que podrían adecuar para realizar una mejor clasificación de los residuos sólidos del batallón.  
 

- Hacia las 10:30 am se visitaron las instalaciones de CODECHOCÓ. Se sostuvo conversación con Gloria Moreno Bustamante con el fin de 
conocer las iniciativas que se vienen adelantando en materia de gestión de residuos sólidos, donde manifestaron que a la fecha no cuentan 
con proyectos de aprovechamiento ni tratamiento de residuos sólidos en el municipio. Adicionalmente, se mencionó que el Ministerio 
adelanta el apoyo en la estructuración de un proyecto de residuos sólidos y que nos gustaría poder establecer contacto y trabajo conjunto 
en un futuro en donde CODECHOCÓ pueda apoyar en la sensibilización de la separación en la fuente de los residuos sólidos ordinarios 
con el fin de que el esquema de aprovechamiento y el futuro esquema de tratamiento de orgánicos pueda operar de mejor manera.  
 

- Hacia medio día se realizó el desplazamiento hacia el Kilómetro 6, donde se encuentra ubicado el botadero a cielo abierto. Los bomberos 
realizaron el acompañamiento con el fin de que se pudiera aportar la cantidad de agua requerida para la prueba. Se realizó la prueba de 
permeabilidad en el suelo donde se construirá la ECA buscando un punto donde posiblemente se pueda ubicar el pozo séptico de los 
baños, con el fin de realizar los diseños hidrosanitarios obteniendo una posible ubicación para el tanque séptico. La vía que conecta a Mutis 
con El Valle está en construcción y se presentan varios Pare-Siga razón por la cuál el desplazamiento de ida al botadero fue demorado.  
 

- A las 4:00 pm se realizó una reunión con las Juntas de Acción Comunal (JAC) de Bahía Solano, con el fin de conocer iniciativas que desde 
la comunidad se pueden venir adelantando en materia de gestión de residuos sólidos específicamente para la actividad de aprovechamiento 
y tratamiento (ver acta del encuentro). 

 
o Teya, presidenta de las JAC menciona que se cuenta con un total de veintiún (21) JAC en Bahía Solano y cada JAC tiene un 

grupo de medio ambiente. Aunque considera que no se han adelantado iniciativas de aprovechamiento y tratamiento, menciona 
que alguna vez se realizó un proceso de “lombrices con conchas” y se cuentan con azoteas de plantas medicinales. 

o Omaira García de la Fundación Sol Dorado menciona que se ha realizado un proceso de transformación de material para producir 
artesanías. Considera que se debe generar una conciencia ambiental a nivel del hogar. Respecto al aprovechamiento considera 
que la gestión se debe articular con Acuabahía con el fin de que la ruta de no aprovechables pase algunos días y la de 
aprovechables otro. Quisiera poder contar con un proyecto de transformación de plástico.  

o Margarita Ayala del corregimiento de Huina menciona que en el 2019 se contó con un proyecto de invernadero, se tenía un centro 
de acopio y se generaba abono. El proyecto fue un éxito, no obstante, unos “locos” hicieron sabotaje del proyecto. Quisiera que 
se implementaran brigadas ambientales de niños y jóvenes.  

o El miembro de CODECHOCÓ menciona que el tema de residuos sólidos en Bahía Solano es de cuidado debido a que ingresa 
material de todo lado y al mismo tiempo el territorio es una zona turística. Quisiera que la labor de gestión de residuos fuera 
apoyada por los colegios agropecuarios con el fin de realizar educación y sensibilización ambiental.  

o Yenny Cruz Barco Bermúdez, de la JAC de La Floresta, menciona que en su momento existieron doce (12) mujeres organizadas 
como Las Mujeres de la Bahía con participación de Raquel y Efigenia y que ellas realizaban la labor de limpieza de playas. 
Comenta que la fundación Natura tuvo un proyecto en Bahía Solano de responsabilidad extendida del productor. Se adelantaron 
campañas del tipo “mi playa limpia, Bahía Solano limpio”. Yenny junto con un grupo de mujeres realizaron actividades de 
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aprovechamiento de residuos sólidos y se encuentra apoyando a la comunidad de recicladores indígenas del kilómetro 6 con el 
fin de formalizarlos y registrarlos ante la Superservicios. 

 

05 de abril de 2024 
 

- A las 8:00 am se realizó reunión de cierre de visita con el Secretario de Planeación del municipio de Bahía Solano con el fin de establecer 
compromisos a cargo del municipio para la estructuración del proyecto: 

 
o Análisis de muestras de suelo tomadas en campo. 
o Actualización de diagnóstico situacional del prestador. 
o Definir alternativa para suministro de energía eléctrica en el predio donde se construirá la ECA para funcionamiento de los equipos 

tales como compactadora y molino de vidrio. 
o Iniciar campañas de separación de residuos en la fuente. 
o Elaboración de presupuesto de cada componente del proyecto. 
o Elaboración del plan de fortalecimiento institucional. 
o Elaboración del plan de mantenimiento para equipos y vehículos. 

 

- A las 9:00 am se realizó una entrevista informal a Yenny Cruz Barco Bermúdez, presidenta de la JAC de La Floresta. Estas fueron las 
temáticas: i) la JAC tiene 23 personas y en su territorio las familias tiran los residuos a la quebrada y estos llegan a Onetty/Chambacú, ii) 
existe una desescolarización de los niños indígenas del kilómetro 6 (frente al botadero a cielo abierto) debido a que stos niños recuperan 
material durante el día o son “cuidadores de lanchas del narcotráfico”. iii) Ella lidera una comunidad de veintiún (21) mujeres que cultivan 
plantas medicinales. Están buscando que la SAE les pueda donar un predio para realizar la labor con el fin de mantener la seguridad 
alimentaria de Bahía solano, y realizar senderos ecológicos. Estas mismas mujeres participan en el mercado campesino que se realiza 
una vez al año en el Festival de la Bahía. A Yenny le gustaría que los mercados campesinos se pudieran hacer una vez a la semana con 
el fin de que los campesinos puedan comercializar los productos que siembran en sus tierras, iv) menciona que ella cuenta con cuatro (4) 
metros cuadrados de patio donde cultiva. Un bulto de tierra de hormiga le cuesta $80.000. Ella compra 3 bultos cada dos meses. Por la 
hojarasca le cobran $15.000 y compra también gallinaza.  

 

- Se realizó traslado en vuelo desde el municipio de Bahía Solano a Medellín. El avión despegó de Bahía Solano a las 2:00 pm y aterrizó en 
el aeropuerto Olaya Herrera. La aerolínea Clic canceló el vuelo de conexión Medellín-Bogotá ofreciendo como única alternativa un vuelo 
desde el aeropuerto internacional de Rionegro-Medellín a las 4:45 pm del mismo viernes 5 de abril. Se realizó desplazamiento desde el 
aeropuerto Enrique Olaya Herrera hasta el aeropuerto de Rionegro hacia las 4 pm en transporte colectivo saliendo del centro comercial 
San Diego. El vuelo finalmente despegó de Rionegro hacia las 9:00 pm, aterrizando en Bogotá a las 10:00 pm.  
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Conclusiones y recomendaciones: 
 

1. El municipio de Bahía Solano, adelantará los aspectos pendientes con respecto a los requisitos de la Resolución 661 de 2019 para la 
estructuración del proyecto para la gestión integral de residuos sólidos y en particular los abordados durante la visita. 
 

2. El MVCT continuará realizando asistencia técnica al municipio con el fin de que el municipio radique el proyecto ante el mecanismo 
de viabilización del MVCT. 
 

3. El MVCT coordinará reunión conjunta con el gestor del PDA de Chocó, Aguas de Chocó, y con CODECHOCÓ con el fin de establecer 
colaboración conjunta para apoyar los temas de sensibilización en los usuarios del servicio público de aseo para realizar separación 
en la fuente, evitar quema de residuos sólidos, o arrojarlos al mar.  

 
Nota: Se ha socializado frente a las entidades territoriales, beneficiarios o partes interesadas los canales habilitados para acceder a los planes, programas y/o 
proyectos del MVCT y la no existencia de tramitadores y se exhorta a denunciar a las entidades pertinentes en caso de ocurrencia 

 
 

EL PRESENTE DOCUMENTO SE FIRMA POR LAS PARTES EN LOS TÉRMINOS ESTABLECIDOS POR LA ENTIDAD 

JEFE INMEDIATO / SUPERVISOR DEL CONTRATO FUNCIONARIO O CONTRATISTA 

FIRMA  FIRMA 
LEIDY JULIANA CASTIBLANCO MONCADA 

MARÍA CLARA VANEGAS CAMERO 
JORGE LUIS MONTES PAREDES 

NOMBRE  NOMBRE  

 

ANEXOS 

PASABORDOS X 

SOPORTES DE GASTOS 
DE VIAJE 

(SI APLICA) 
X 

OTROS ANEXOS (SI 
APLICA) 

X 

 
 

En cumplimiento de la Ley 1581 de 2012 y el Decreto 1377 de 2013 y las demás normas que los modifiquen, adicionen o complementen, le informamos que usted 
puede conocer la Política de Tratamiento de los Datos Personales del Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio, a través del siguiente 
link:https://www.minvivienda.gov.co/sites/default/files/procesos/gti-plt-01-politica-de-tratamiento-y-proteccion-de-datos-personales-2.0.pdf 


